

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL

FUNDADO POR DON FACUNDO M. ZAPORTA

REDACCION, SACASTA, 25, BAJOS

Administración, Portales, núm. 50, Librería

Apartado de Correos núm. 28

No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten comunicados. Anuncios a precios convencionales. Remitidos a 1 pta. línea.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LOGROÑO: una peseta al mes. FUERA DE LA CAPITAL: trimestre adelantado, 3 pesetas; Trimestre vencido ó por comisionado, 3 pesetas 25 céntimos. EXTRANJERO: 7 pesetas trimestre.

Número suelto, 5 céntimos.

Número atrasado, 10 céntimos.

El Banco Riojano

abona: á las cuentas corrientes disponibles á la vista, 2^o 1/2 por ciento. Imposiciones á 6 meses 3^o 1/2. Id. á 12 meses 4^o 1/2. Interés anual convencional.

CLINICA PEREDA

bajo la dirección del Dr. Enciso Briñas, médico oculista, exalumno de las clínicas de Burdeos y Pau.—ONCE DE JUNIO, 8, entre

MUEBLES LA EXPOSICIÓN

de SANTIAGO R. DE LA TORRE. Se compran trigos y se cambian trigos por harinas y salvados.

OJO

¿Queréis buenas harinas y buenos jabones? Comprad en ARNEDO de SANTIAGO R. DE LA TORRE.

Dr. Múgica

ESPECIALISTA en GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA. Cirujía y MATRIZ CONSULTA de 11 A 1 y de 3 A 5, S. Blas, 2, pral

Dr. M. Aldaz

ESPECIALISTA en GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA. Médico quirúrgico y de operaciones. Cirujía general. Organos genito-urinarios y matriz. CONSULTA de mañana. Delicias, 8, entrepuente

V. Infante

ESPECIALISTA en GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA. Médico quirúrgico y de operaciones. Cirujía general. Organos genito-urinarios y matriz. CONSULTA de 11 A 1 y de 3 A 5. — Bretón Herreros, núm. 12

B. García MUEBLES DE ARTE

Elegancia y economía. LA AMUEBLADORA. Portales, 18

Los planes de Fomento

Hé aquí la nota de los planes de Obras públicas facilitada por el Gobierno:

«La obra que ha de rehabilitar los medios naturales de la riqueza patria requiere en su iniciación el gasto extraordinario aproximado de trescientos millones de pesetas, que deben emplearse en un plazo de cinco años.

«Este primer esfuerzo de un gran período constructivo ha de alcanzarse en conciencia y prestabilidad proporción a la multiplicidad de las comunicaciones, ya mejorando las de aquellas comarcas que las tienen defectuosas; ya creando en los 4.000 pueblos que carecen de todo camino y al acrecentamiento por virtud de las construcciones hidráulicas de nuestras zonas regables. Se hace indispensable esta proporción de unas y otras construcciones para que el día en que éste período de extraordinaria actividad cesare, hallen en la situación de los nuevos terrenos de regadío tantos ó más braceros de los que se hubieran ocupado en las obras.

«Los trabajos de carreteras y caminos vecinales, los que alcanzan las presas de los pantanos, los que abren el fondo surco del canal, los que activen la utilización de los principales puertos, los dirigidos á comenzar la repoblación de nuestros montes, todos ellos acumulados en un plazo relativamente corto, serán los más eficaces colaboradores de la acción oficial, al tiempo de atajar la continua corriente emigratoria.

«Confía el ministro en la eficacia de sus planes ya conocidos por la opinión y fundamentados con datos estadísticos ante el Consejo.

«La terminación del pantano de la Peña en el mes actual asegura cosechas por valor de doce millones y amplia considerablemente la zona regable.

«Entre los regadíos asegurados, ya acrecidos, destinamos más de 3.000 hectáreas al cultivo de la remolacha, que darán por resultado un ingreso al Tesoro de tres millones de pesetas. Dedicadas las cantidades abonadas por los elementos interesados en la construcción de la presa de dicho pantano, el Estado sólo tiene que satisfacer unos tres millones. En definitiva, el Estado obtendrá únicamente por el concepto indicado, y prescindiendo de los rendimientos del impuesto sobre alcoholes, melazas, transportes y otros un 100 por 100 de beneficio.

«En espera de que el Parlamento vote los recursos y puedan emprenderse las obras en gran escala, durante el verano habrá de darse impulso á los caminos vecinales, para cuya actividad de labor tiene el ministro medios en el presupuesto, y además se inaugurarán varias obras hidráulicas, entre ellas probablemente las de los pantanos de Recozones, de Otero y del Vado.

«Estas obras serán las avanzadas del ejército del trabajo.»

APUNTES DE LA GUERRA

TETUAN

Entre densas nubes de polvo, levantado por el molesto viento casi perenne en esta región, después de largas leguas caminadas bajo el aplastante sol africano y con el cuerpo rendido al peso del equipo y las armas, por fin entramos en la histórica y santa ciudad de Tetuán.

Ya hacia largo espacio que, á través y por encima de la profusa vegetación que bordea el camino, vislumbramos su amontonada edificación, coronada de moriscos minaretes, toda blanca, de una blanquitud ideal de leyenda oriental. Y ante su vista surgió en nosotros la idea de que por fin habíamos de poder contemplar algo que fuese realmente árabe, cosa que no pudimos conseguir en nuestras largas correrías

por tierras de Melilla... Y, en efecto, al traspasar la ojival puerta de Centa, libres ya de la molestia del polvo y el viento, en la estrechez de las paredes, ante el animado espectáculo, genuinamente oriental que se presenta ante nuestra vista, queda ésta deslumbrada.

Y es una lástima que la impresión que recibe el olfato no corra parejas con la grata sensación que experimentan nuestros ojos. Pero una oleada de mal olor, nada más entrar, nos abofetea el rostro; persiguiéndonos luego en toda nuestra marcha á lo largo de la población...

A nuestro frente se extiende una calle angosta, retorcida, cruzada á cada paso por arcos de medio punto, de altas paredes blancas con sus ventanillas abiertas en el más libre de los desconciertos, y con sus raras puertas, enanas y de forma ojival las unas, estrechas y cuadradas las otras.

La animación y movimiento son grandes. Los musulmanes circulan en todos sentidos, luciendo claros y airosos vestidos, entre mezclados con los ebrosos, de más severo vestir, y los soldados nuestros. A diestro y siniestro abrense las tumbas, reducidos zaquearismos, en cuyo interior, en moruna confusión, se amontonan las mercancías en torno del mercader, sentado á la manera oriental sobre el mostrador levanta do á fila de la fachada. Aquí y allá hay un café moruno, donde los moros, sentados sobre esterillas, á cuyo borde de jaron respetuosamente las babachas, mientras hablan y discuten entre sí en su gurgul idioma, sorben poco á poco, saboreando con deleite, su té con nana (hierba buena), y fuman, alternando, sus largas pipas de quif, cuyo humo envuelve á todos en una densa atmósfera de ensueño. Medio escondido entre un haz de arcos, se percibe á lo mejor la entornada puerta de una mezquita, de cuyo interior sale el monótono murmullo de los salmos entonados al profeta. Y de vez en cuando llama nuestra atención una escuela, en la cual los musulines, sentados en el santo suelo y bajo la vigilancia del maestro, medio echado sobre unos modestos almohadones, detraetan con graciosas cantilena los arábigos caracteres escritos en unas tabletas.

Aquí las mujeres circulan con entera libertad. Llevan la cara tapada, dejando ver únicamente los ojos—hermosos y rasgados ojos negros los más—; cubren sus cabezas con albas y amplias tocas, llevando algunas sobre ellas unos sombreros de paja de extendidas alas. Sin formas apenas se vislumbran bajo el cúmulo de ropajes que las envuelve.

Pero, no obstante su exagerado recato, logramos ver en el discurso de nuestra marcha á través de la ciudad, encajonada en el marco de alguna ventana misteriosa, más de un rostro bonito. A nosotros, apenas llegados de Melilla, donde las indígenas son tan poco vistosas, estas moriscas, vistas al pasar, causan en nuestra alma un indefinible encanto...

El incesante fragor y animado bulir de gentes revelan en este pueblo vida propia é intensa, y si no fuera por el belicoso aparato de nuestro desfile, nadie diría que á sus puertas está la guerra. Nosotros, parte integrante de ella, no la recordamos. Sólo pensamos en contemplar el vario y pintoresco espectáculo, tan típicamente morisco que se ofrece á nuestra vista; en recrear nuestros ojos, cansados del camino, en aquel bullicioso é incesante ir y venir de musulmanes, ebrosos y cristianos; en aquel juego de bellos colores bañados de sol bajo el encanto de cielo de un azul intenso.

BIENVENIDO REAL.

Tetuán, julio 1913.

SANTO DOMINGO

Riña en Grañón.—Otras noticias.

15 de julio.—Ayer, en el campo, paraje de San Martín, de Grañón, riñeron Justo Gómez, de 30 años, con Pascual García, de 68, y el yerno de este Norberto Pérez.

De las palabras pasaron á los hechos y Justo Gómez hirió con el horcón de hierro que llevaba al acarreo de mieses, al Pascual García y Norberto Pérez.

De veras que nos alegráramos que las heridas no tengan consecuencias graves.

—Se encuentra en ésta, su pueblo natal, el joven é ilustrado oficial del Cuerpo de Correos don Abundio Santa María, hijo del secretario del Juzgado de primera instancia de Jetafe, don Ramón.

Es esperada la Excm. señora doña Julia de Mateo, viuda del general Aró, fallecido recientemente en Centa, que pasará una temporada en la casa de su tío don Javier de Mateo.

Llegaron los jóvenes consorciados Esperanza González y don Alberto Ortega.

Llegaron también: de Madrid, don Pablo Gil; de Navarra, don Marcolino Oja; y de Haro, la modista doña Asunción Parus y don Valentín Gallego.

Marcharon la señorita Esperanza Prior y don Fidel Plaza.

—La Cofradía de Nuestra Señora del Carmen prepara para mañana solemnes cultos en la catedral, dando fin

á la novena que con gran concurrencia de fieles se celebra en dicho templo.

—Continúa en su estado grave el mozo Juan Ibáñez, herido por los tiros disparados el domingo en el juego de pelota.

—Dos tormentas de agua se han desencadenado ayer y antayer, cayendo sólo algunas piedras. El tiempo está revuelto.

Nos cuentan que la piedra hizo algunos daños en los pueblos próximos.

DESDE BUENOS AIRES

Hoy vamos á estudiar una institución contra la que deben precaverse los inmigrantes, víctimas inconscientes y en general los trabajadores que tengan que utilizar los servicios. Hablamos de las agencias de colocaciones, en que, naturalmente, hay también alguna que otra excepción plausible.

Diseminadas por el centro comercial de la metrópoli, conglomeradas en gran cantidad en las inmediaciones del puerto, á lo largo del paseo de Julio, ofrecen un aspecto típico y peculiar para el incipiente inmigrante que ve en ellas la solución al problema de la busca de trabajo.

Estas agencias se dividen en dos categorías: aquellas que se dedican á proporcionar trabajo á los mozos de café, de restaurantes y servicio doméstico y las que hacen especialidad de las colocaciones de operarios y peones; las primeras tienen su asiento generalmente en el centro, las otras son las situadas en el paseo de Julio y adyacentes.

Veamos las primeras. Regentadas por individuos que han hecho sus primeras armas en el oficio de mozo ó cocinero ó vinculados extensamente en los restaurantes y cafés de la ciudad, condición «sine qua non» para la prosperidad del negocio, ofrecen trabajo fijo en excelentes casas (siempre el trabajo es fijo y las casas son excelentes.)

Un interesado se acerca en demanda de la boleta que ha de proporcionarle labor. El agenciero solicita anticipada su comisión. Cuando el trato está por cerrarse se acerca otro demandante, quien puja sobre la oferta del primero. No creáis que el agenciero pondrá al frente al otro en competencia abierta, no. Solapadamente irá de una á otra, si es que ve interés en los postulantes, ó simplemente se la dará á aquel que ofrezca más pingüe comisión.

Una vez abonada ésta, obtendrá el favorecido su boleta y podrá marcharse en pos del tan anhelado empleo.

En primer lugar, el agenciero se preocupa muy poco en inquirir sobre la honradez, la idoneidad del mozo, sirviente, peón ó cocinero.

Su comisión cobrada elude toda responsabilidad; allí se las arregle con el patrón.

En segundo lugar, el mozo es colocado en una casa que trabaja en convivencia con el agenciero, una de las inmundicias mayores de estos «industriales». A los ocho días se ve expulsado de la plaza que le costó quince, veinte, hasta treinta pesos, sin haber cambiado siquiera el desembozo que le causó la procura de trabajo, y como no le queda otro remedio... tiene que volver otra vez á la agencia, en donde le volverán á aliviar el bolsillo de unos pesitos... si le quedan.

Mil argucias ponen en juego los señores agencieros de que me ocupo, pues los que proceden correctamente no están en tela de juicio para la realización de sus fines.

Como dato ilustrativo voy á referir una «gracia». La agencia está llena de postulantes. Colocaciones, ninguna. Son las doce de la mañana y el agenciero no ha hecho ni un centavo. Dirige su mirada escrutadora á los clientes, llama á uno, el que parece más «cotarero» (tanto) y lo interpela: «¿Qué res trabajar?—Cómo no—responde el aludido.—Bueno, ándate á... (agui una calle en los confines de la ciudad). Ya sabes, la comisión cinco pesos. Paga ingenuamente el mozo, sirviente ó lo que sea, se retira apresurado y emprende marcha hacia la colocación, mientras que el agenciero se retira con toda tranquilidad á almorzarse los cinco pesitos del «candidateo». Son las tantas de la tarde cuando éste retorna decepcionado porque la colocación no existía más que en la mente familiar del agenciero.

Mil excusas y mil «graciedades» de que sí, que precisaban empleado allá dond' enviado. Promesa de enviarle á la primer casa que pida, etc. La comisión no se devuelve.

Los otros, los que se dedican con preferencia á la colocación de peones, si no en tan grande escala, en cuanto á la cantidad de comisiones, hacen el cuento en grande, por el número de trabajadores que intervienen en las operaciones.

Estos son más desnaturalizados en sus transacciones, puesto que ofrecen trabajo en sitios saludables á pocas horas de la capital, con remuneraciones liberales y no sin tener en cuenta que las distancias se alargan insensiblemente, que los sitios saludables suelen ser parajes incómodos ó insanos y que las remuneraciones son absorbidas por los capataces ó cocineros de cuadrilla. Se dedican con especial interés á los peones que trabajan en construcciones ferroviarias en todo tiempo y en los tiempos propicios á los agricultores. Trabajan también en connivencia con los capataces de cuadrilla, con quienes reparten parte del producto de sus engaños.

Existe otra clase de agencias: la

que se dedica á la procura de empleos. Existen una ó dos en la capital y su desarrollo es similar á las estudiadas con iguales procedimientos.

Las autoridades han sido siempre débiles en su actitud respecto á las agencias.

Por indicación de la Policía de la capital se pensó dotar á los sirvientes y mozos de una libreta en la que se hicieran constar los antecedentes de estos trabajadores, concepto que habían merecido á los patronos en cuyas casas habían trabajado, y todo aquel detalle que sirviera á garantizar honradez é idoneidad de la persona interesada.

Discutido el asunto ampliamente en el Concejo Deliberante, se promulgó una ordenanza que reglamentaba esta iniciativa, ordenanza que no ha sido puesta en práctica sin que sepamos á qué puede obedecer esto, puesto que era un complemento de la campaña contra los agencieros.

Toda la Prensa ha hecho las denuncias que anteceden en diferentes oportunidades.

Se ha hablado y se ha escrito furiosamente contra las agencias de colocaciones, no sólo en los diarios obreros, sino en aquellos que, como *El Diario Español*, por su significación no puede achacarse pasión de ninguna especie.

Se han pedido medidas energicas que acoaban de una vez con esa explotación inicua originaria de tantos incidentes; y sin embargo, á pesar de la justicia de estas protestas, no se ha tomado medida decisiva de ninguna especie.

El mal que entraña el consentimiento de las autoridades es grande. A la sombra de estas condonaciones y consideraciones, medran una gran cantidad de «industriales» que con un pequeño desembolso, obtienen pingües ganancias, sin más gastos que un local y obtener grandes beneficios á costa de la necesidad ajena, y evidentemente un gran negocio.

RIPIOS PROSAICOS

Tiempo variable

Pues, señor, el mes de julio nos está tomando el pelo, haciendo que estemos siempre revolviendo en el ropero; tan pronto estamos sudando, con un calor del infierno, como sentimos un frío muy propio del mes de enero, y, como es muy natural, según afirman los médicos se irritan los... logroñeses como consecuencia de esto y hay luchas tan intestinas que, la verdad, mete miedo; pues vemos, que por las noches, hay muchos en el paseo que á lo mejor, de improviso, corren con desasosiego á hacer un recado urgente; otras, tienen mal carreo; otras... con sello de urgencia, no suelen llegar á tiempo, y esto tiene que irritar á la fuerza, al más sereno; por eso, supongo yo, al ver que van en aumento los kioscos del Español para servir más refrescos, que debieran construir sobre todo en este tiempo, los kioscos de más urgencia y en sentido más opuesto, para evitar á las gentes esas corridas en pelo; haciendo con tal motivo un negocio de provecho; pues se suprimen los gastos y en cambio no hay más que ingresos.

¿Hace, señores editores, que adelantado á hacerlo, que al fin y al cabo, supongo que no habrá ningún proyecto de necesidad mayor que el que aquí queda propuesto, para evitar los apuros propios del cambio de tiempo.

Por el correo interior recibí una poesía, escrita para este día por un anónimo autor.

¡Ay de mí! á ruegos del trovador la publico; dice así.

Lo que eres Para la bella señorita C. D

Gallarda fue que alivia En principio, te meces A impulso de la mimosa brisa Desafiando con tus Ojas tornasoladas A la aurora cuando, Con sus brazos finisimos de gasa, Tiende su purpurino Manto que fluye plata; Que disputas á Venus La hermosura, y á la Luna Su gentileza quitas.

Digna egípc, tú eres De Acasio con su ira, Que eleva en los pueblos los próceres, De la jazminesca rosa Que de reina el título da á Ceres.

V. B. Logroño, 14-7-1913.

Es bonita de verdad, el autor, no lo advino; más yo, lectores, declino mi responsabilidad.

A. Redal.

Señoras

Las últimas novedades en bolillos se han recibido en la Librería de «La Rioja».

Gran rebaja en las existencias.

Accidente automovilista

Ingenieros heridos

Con objeto de visitar el puente de Albelda salían ayer tarde en un automóvil «Ford», de 22 caballos y dos asientos, el ingeniero jefe de Obras Públicas don Teófilo Rodríguez Bascones y el ingeniero de la misma Jefatura don Manuel Abascal.

Dirigía el coche el chauffeur José Oabré, y el señor Abascal ocupaba un sillito, yendo de espaldas al parabrasis.

Los citados señores encontraron en el camino á un automóvil de la Hispano-Suiza, ocupado por su propietario don Prudencio Trevijano, al que adelantaron, y á un kilómetro antes de llegar á Vista Alegre, en el término llamado «Los Juncos», ocurrió el accidente de que damos cuenta.

La desgracia

Por el centro de la carretera y con dirección á Logroño, venía un carro, que al ver el automóvil se orilló hacia la izquierda, haciendo lo propio el auto hacia la derecha.

En el momento de acabar de pasar el carro, y á una distancia de tres metros, vió el chauffeur cruzadas en la carretera cinco grandes piedras—otros informes dicen que tres—y, dirigiéndose al señor Rodríguez, exclamó: «¡Mire usted, qué mala idea!»

«¿Caramba!» contestó el señor Rodríguez sobresaltado por el peligro que advertía.

Frenó el chauffeur y viró hacia la izquierda, con objeto de salvar las piedras; pero ya era tarde.

Una de las ruedas delanteras dió un topetazo con una de aquéllas, y al golpe debió quedar rota la dirección, pues el automóvil, á pesar de los esfuerzos del chauffeur, siguió aceleradamente hacia la derecha, que, como ya hemos dicho, era el lado que había tomado al cruzarse con el carro.

La desgracia acompañó á los viajeros en el único sitio de aquella parte de la carretera donde hay en la cuneta un hoyo como de unos cuatro metros, allí cayeron, dando el automóvil una vuelta completa, de las llamadas de campana.

Auxilios

Don Prudencio Trevijano vió como el automóvil, al pasar junto al carro, marchaba hacia la derecha, y creyó que se había producido un choque entre ambos.

Inmediatamente se dirigió al lugar del suceso.

Los ocupantes del «Yord» se hallaban debajo del coche, permaneciendo allí cerca de un cuarto de hora.

El chauffeur oyó una voz que desde la carretera decía, que había que avisar, y él, á gritos, exclamaba: «¡Bajar, aunque sea uno sólo, que el coche pesa poco!»

Varias personas que al lugar de la ocurrencia acudieron, auxiliaron á los heridos, que, colocados en el automóvil del señor Trevijano, fueron traídos al Hospital.

El automóvil de los señores hijos de Orive fué también puesto á disposición de aquéllos.

Un detalle

Al ser trasladado el chauffeur á la carretera preguntó dónde estaban las piedras, y un labrador, que allí se encontraba, le dijo que ya no estaban.

En el Hospital

Al ingresar en el benéfico establecimiento los heridos fueron llevados los señores Rodríguez y Abascal á la sala de distinguidos, quedando en una de la planta baja el chauffeur.

Inmediatamente hizo á todos la primera cura el médico señor Orive, ayudado por los practicantes.

Presentaba el señor Rodríguez una herida contusa en forma estriada en la región frontal derecha.

Al señor Abascal se le apreciaron: una herida con fractura en la cabeza, fractura con fractura en la articulación del codo izquierdo, con herida producida por un extenso desgarramiento y fractura del pie derecho, siendo el estado del herido grave.

El chauffeur padecía magullamiento general, y heridas y contusiones de carácter leve en distintas partes del cuerpo.

En el Hospital se presentaron el señor gobernador civil, el secretario del Gobierno señor Caltañazor, los diputados provinciales señores Heredia y Gutiérrez Bárcena, el ingeniero don Desiderio Pagola y empleados de Obras Públicas, el ingeniero de la fabrica de Tabacos señor Garbayo y otras muchas personas que fueron á interesarse por los heridos.

Su estado

Una vez curado el chauffeur José Oabré, fué por su pie á su domicilio, Bretón de los Herreros, 34, entrepuente, á las ocho de la noche.

El ingeniero señor Abascal, á pesar de la gravedad, redactó por su propio mano un telegrama dirigido á su familia, que reside en Tudela, dándole cuenta de lo ocurrido.

Tanto el citado herido como el señor Rodríguez Bascones, cuya lesión no parece ofrece gran cuidado, conservaron su lucidez, hablando perfectamente con aquellos amigos á quienes les fué permitido visitarlos.

El Juzgado

El juez municipal señor Barrón, en sustitución del de Instrucción, practico diligencias tomando declaración á los heridos.

Parece que los trabajos del Juzgado se encaminarán á descubrir si las piedras fueron colocadas intencionadamente y por qué personas.

El automóvil

El automóvil sufrió grandes destrozos, y al lugar donde se encontraba fueron varios mecánicos.

No se decidieron á moverlo por si el Juzgado quería examinarlo allí antes. El «Ford» fué adquirido particularmente hace unos cuatro meses por los señores Rodríguez, Abascal y Pagola.

Uno de aquéllos nos dijo que en la carretera se veía en unos veinte metros la huella del patinazo que dieron las ruedas al echar el chauffeur el freno.

Los ingenieros

El ingeniero señor Rodríguez Bascones hace ya bastante tiempo que es jefe de Obras públicas de esta provincia, en la que goza de simpatías.

Su familia se encuentra en Burgos. El señor Abascal hace muy poco que fué trasladado á Logroño, teniendo su residencia en Tudela, de donde solía venir dos ó tres veces á la semana.

Sentimiento

La desgracia, que cundió por la ciudad con la rapidez de las malas nuevas, causó en todas partes sentimiento, y muy especialmente en los amigos y ayudados de los distinguidos ingenieros, por cuya mejoría hacemos sinceros votos.

MADRID

Los ciegos que tocan

Hay en Madrid—me dijo días pasados un alto empleado de Gobernación—cuatrocientos y pico de ciegos que viven de la caridad pública. Y añadió: ahora estamos estudiando los medios de recogerlos y darles trabajo apropiado á sus condiciones. ¿Que á qué se dedican estos cuatrocientos y pico de ciegos, dentro de la libre profesión de la mendicidad? Pues á tocar los instrumentos de cuerda, y algunos pocos á cantar por esas calles de Dios... Si os sentáis en un café ó cervicería, presuponer ó presuponer, además del gasto que hagáis, un puñado de perras para repartirlas entre estos ciegos tocadores y cantadores. ¿No os escapan? Si no son unos, serán otros; pero estad seguros de que no os escaparán! Si no os vais con el corazón y el harto compisio de los desgraciados, nuestro bolsillo se quedará ático. Se puede calcular que en una hora que estéis sentado en un establecimiento al aire libre, pasarán sus doce ó quince agrupaciones musicales de ciegos. Como tocan, no tocan muy bien que digamos, exceptuando algunos de ellos; mas la música siempre resulta agradable, aun tocada por manos inhábiles, y además estos músicos callejeros popularizan los grandes aciertos de la música de género chico: como cosa seria y fuerte, suelen tener por repertorio la *Bohème* y *La víspera alegre*. Y así véiselo así dolorosamente contrasta la música ligera, graciosa y sutil de la ópera, con las tristes caras y las figuras trágicas de los ciegos? ¡Las figuras trágicas! Esta es la palabra.

Noches pasadas, se paró, junto á nuestra mesa, una comparsa de ciegos. No sé que tocaban... Yo no hice más que mirarlos. Y de todos ellos, dos me llamaron poderosamente la atención: un ciego y una ciega. El era un hombre pequeño y de miserable estampa; tenía la barba pegada al pecho, y las manos esqueléticas, arrancaban desgarradores sollozos á un viejo violín... Ella... me dió más pena aún. Su aspecto era aún más raquítico que el del hombre, y su enorme guitarra, descansaba en un vientre más enorme todavía. Quién sabe—dijo uno de los contentillos—si de esa mujer «ha de nacer» un hombre de genio. Lo más seguro—respondió otro—es que salga otro ciego. Véis estas palabras, *cuidado* su importancia en una tertulia de última hora, pues estas palabras son de una profunda amargura. Figúraos que la mayor parte de estos ciegos lo son por abandono y por falta de medios, y esta mujer de la guitarra,—que tal vez dé al mundo un nuevo ciego—es muy probable que haya llegado á esa estado de ceguera por falta de recursos ó de cuidados. ¿Y creis que esto se puede consentir? ¡No! Es menester que el Estado monte gabinetes en abundancia, para las enfermedades de la vista, que estienda por todas partes las reglas de higiene, y procure por todos los medios posibles suplir el abandono individual, con su protectora y paternal mano.

Diego Vidaurreta. Madrid, 1913.

Sección de Arnedo

ARNEDO, 14.—Se ha dado el segundo día de la serie en lo que á calor respecta. Ya teníamos descontento el verano, como prescindiendo del invierno, que no nos trajo ni un día malo; pero la realidad nos hace ver que viviamos engañados.

—El mercado ha sido de escasa importancia, pues se ha reducido á frutas y verdura, con algunos cereales nuevos, muy pocos, que se pagaron á 1125 pesetas el trigo y á 675 la cebada.

Vino sale en abundancia al precio ordinario de toda la temporada.

—La Cofradía de la Virgen del Car-

men, que viene celebrando solemne novena á su patrona en la parroquia de Santo Tomás, prepara para mañana, y

mujer, amenazándola previamente con un revólver.

Esta era su arma que esgrimía Manuel constantemente, para amenazar a su esposa; pero cuando quería castigarla a ella ó a sus hijos entonces con un látigo les propinaba brutales golpes.

Sánchez, además, tenía gran afición al juego y era avaro para el dinero. Por eso jugaba poco.

Sólo iba a sacar el tanto.

A los hijos les mantenía muy mal, y constantemente estaba metido en la cocina viendo lo que se gastaba y metiéndose en todas las cosas domésticas.

Buscando alhajas

El Juzgado militar ha practicado diligencias en el Monte de Piedad y varios comercios buscando las alhajas que faltan entre las robadas al señor Jalón.

Declaración interesante

Luego se personó el Juzgado en la Escuela Superior de Guerra interrogando al oficial alumno señor Lahner, quien confirmó que el 25 de abril, es decir el día que se empeñaron las alhajas, le faltó del perchero el impermeable y la gorra, encontrándolos después en lugar distinto al que dejó.

Habla la cañía

Los periodistas, al saber que estaba en Madrid una cañía de Sánchez, se han apresurado a pedirle declaraciones. Franciso Noguero dijo á todos lo mismo que había dicho al juez militar.

Que Sánchez maltrataba á su esposa é hijos y que la considera capaz de todo lo malo.

Relató escenas repugnantes que obligaba á presenciar á su esposa, las cuales decidieron á ésta é migrar á la Argentina, donde vive sirviendo de criada.

Opina que el viejo Buch y hasta María Luisa son víctimas del capitán.

Sección de Nájera

De enseñanzas públicas.—Ya no hay exámenes.—Del Ayuntamiento.

El contingente provincial.—Venta del arrendatario. Otro animal despedido.—Viajeros.

NAJERA, 15.—Cuando el año pasado por esta época, después de haber asistido por obligación á los exámenes públicos en las escuelas de la localidad escamamos la impresión que consignamos en estas columnas de que aquellos á nada práctico conducían, antes bien podían entorpecer la enseñanza; y robusteciendo esa opinión que muchos sustentaban, pedimos que los exámenes fueran suprimidos, no creíamos que tan pronto iban á ser atendidas esas aspiraciones, mejor dicho, que había coincidido nuestra manera de pensar con la de quienes disponen estos menesteres.

Decimos esto porque á virtud de una reciente disposición que suprime tales exámenes, en su lugar crea exposición de labores, estuvo ayer reunida la Junta local de primera enseñanza; señalando el día de hoy para tal acto, que ha de ser público desde las ocho á doce de la mañana, anunciándose por bando.

Felicitarlos por la reforma en primer lugar á los maestros, que se han quitado de encima una carga abrumadora, á los señores ministro y director general y á todos en general, por haber suprimido un acto más atento á los efectos de relumbra que á beneficiar la enseñanza.

—Anoche celebró sesión supletoria esta Corporación municipal.

Los asuntos tratados fueron:

Distribución de fondos para el mes actual.

Este asunto, grato cuando sobra, resulta labor ingrata por haber muchos acreedores á cual más necesitados y poco dinero que repartir.

Aquí se suscitó la batallona cuestión del inmerecido procedimiento de premio que se sigue por el arrendatario del contingente contra los concejales, en vista de que el presidente hizo saber que dicho señor había estado aquí el domingo con objeto de activar los embargos.

De lo mucho que se discurrió nada es preciso que digamos por razones fáciles de comprender, condoliéndose todos, eso sí, de que la Diputación, desentendiéndose del espíritu que reinó en su última sesión, consistió que el arrendatario llevara adelante un procedimiento que si en algunos casos está justificado, en éste y por tratarse de un Ayuntamiento que siempre cumplió esas atenciones con puntualidad, nunca debió llegarse á tal extremo contra concejales que se ven obligados á realizar como si dijéramos ejercicios de equitación para conllevar de la manera más asequible una tan violenta situación económica y evitar un cataclismo.

Por fin y aun siendo muy apremiantes las necesidades del pueblo, se destinaron mil pesetas para pagar á la Diputación, ó sea la mitad próximamente de lo que había para repartir.

Y se pasó á otro asunto, al presu puesto de puertas de hierro en el cementerio civil, que presentó el herrero don Galo Martínez, importante 200 pesetas, acordándose que salga á remate, aun cuando no se sabe cuándo habrá fondos para pagarlas.

Al oficio del señor juez, se acordó contestar agradeciendo lo la deferencia de sus ofrecimientos y estar á la reciproca.

Y á la instancia del director de la banda municipal pidiendo permiso para ir á las fiestas de Huércanos, que se le concede, y que dé concierdo en el paseo el día de San Roque.

Y después de otros ruegos y preguntas de escaso interés, se levantó la sesión.

—Ayer, día de San Buenaventura, que aquí se celebra como de costumbre, tuvimos varios amagos de tormenta, que afortunadamente no se desarrollaron.

Pocos son los años en que tal día no experimentamos aguaceros de importancia.

El día anterior, fué de calor sofocante y viento Solano, precursor de tronadas. En cambio, hoy hace fresco y el cielo está encapotado.

—El domingo último, hacia el mediodía, partía para casa, desde las aras altas, un caballo de bastante precio, propiedad de un hijo de Fuentes, que marchó á Chile, y cuyo nombre no recuerdo en este momento, con una carga de cebada, y al pasar por una senda estrecha, resbaló y cayó dando vueltas por la cuesta, quedando la carga encima de su cabeza y el animal muerto.

—Llegaron: De la capital, la señora del letrado don Eduardo Sotés y sus hijos.

De la Corte, don Eloy Garnica y su señora.

Marcharon: A pasar una temporada en San Sebastián, las esposas respectivas de don Alejandro Ruiz, D. Manuel Arrieta, don Miguel Montalvo y don Victoriano Ruiz, y las lindas pollitas Aida y María Luisa Ruiz.

Y á Vitoria, la linda modista Encarnación Padrones.—T. Ojeda.

La guerra de Marruecos

Las municiones de los moros

Los moros tienen dos maneras de abastecerse de municiones: una, la recarga de cartuchos consumidos, para la que se emplea pólvora bien confeccionada que viene de Europa, ó que se fabrica en Tánger.

Para esta fabricación se consume hasta el azufre de las boticas y droguerías, lo mismo que el salitre, habiendo los españoles suspendido la venta de estos artículos; pero quedando establecimientos donde se expendían para fines industriales, lo mismo que el plomo, que se ha agotado hasta el que viene manufacturado en forma de tubos para conducción de aguas.

No existen verdaderos talleres de recarga, pero en muchos sitios de las afueras de Tánger se hace este trabajo y los cartuchos así preparados se venden á precios baratos á las harkas. Quizá estas recargas de cartuchos Remington (pues el Mauser pierde mucho en la recarga por la falta de cubierta del proyectil) explique los períodos de silencio de la harka. Esta espera el pan de la guerra, y mientras llega, la quietud se hace indispensable.

No bastaría esto para alimentar los fusiles de repetición, y de ahí que el contrabando sea la fuente verdadera de abastecimiento.

En Tánger se ha extremado la vigilancia y se hace muy difícil la introducción; pero esto no quita para que el contrabando se haga.

Antiguamente cuantos barcos de una nación marítima poderosa anclaban en Tánger hacían esta operación, pues la peocilla del capitán á marino era cartuchos, y aparte los que se desembarcaban en cajas y paquetes, comerciantes en pequeño iban con chucherías á bordo de estas barcas y las vendían cobrando en cartuchos su importe.

En la actualidad, á los traficantes de dicha nación han sucedido los de otra —y no poder por tierra tiene fama justificada— en el suministro no sólo de cartuchos, sino también de fusiles, que de determinadas puercas de Europa donde sus barcos hacen estación y toman carga, sacan cantidades respetables de cartuchos y fusiles, que se transportan en alta mar á embarcaciones pequeñas, capaces de entrar en las pequeñas calas, donde los moros esperan el desembarco, bien en puertos lo más cercanos posibles al punto donde el contrabando ha de ser llevado.

Estos pequeños barcos que en puertos y en alta mar esperan armas y municiones son de vela, y algunos están provistos de pequeños motores de petróleo, lo que les hace salir pronto del compromiso en que están con tal mercancía á bordo.

El Gobierno español debe estar enterado de este comercio y de los puntos de donde el contrabando sale; debe constarle, que en él no hay fin político, y que todo es hijo de la infame codicia humana, que comercia lo mismo con las vidas españolas que con las de los moros; pues esto prolonga la guerra, cuyo fin, el triunfo de España, está descontado por todos. Se trata, pues, de una mercancía que hombres sin conciencia venden, ganando una escandalosa prima á costa de vida de hombre.

Por telégrafo

Nuevo combate

Madrid, 15.—3 t.

El general Silvestre telegrafía que ha realizado una operación combinada de dos columnas, para castigar á la kabila de Ahiferit. El combate duró ocho horas y las tropas dejaron arrasados los adunares, haciendo enormes bajas al enemigo. Se nos sometió la kabila de Jolot.

Por nuestra parte tuvimos el capitán don Idefonso Sánchez, contuso; dos de tropa, muertos, y otros veintidós heridos.

Madrid, 15.—5 t.

Reobíense más noticias del anterior combate que ha sido importante, por haberse castigado á una tribu muy levantisca.

El general Silvestre distribuyó sus fuerzas en dos columnas. Una mandada por él, estaba compuesta por la Infantería de Marina con ametralladoras y el escuadrón de Castillejos.

Otra, al mando del teniente coronel del regimiento de Saboya, compuesta de un batallón, grupo de ametralladoras, Artillería y Caballería.

Recorrieron varios poblados para ir á juntarse en zoco Fiyer, donde, según confidencias, se encontraban reunidos los moros rebeldes.

La columna primera, después de pasar el Morabito y Alforit, vino á conjuncionarse en la parte Oeste con las fuerzas que mandaba el coronel de Saboya, en el límite del Jolot.

Eran próximamente las cinco de la mañana, pero hasta las nueve no se rompió el fuego.

El combate entablado fué duro, resistiéndose el repliegue á la una y cuarto de la tarde.

Los moros fueron castigados con dureza.

Se le arrastraron ocho adunares. A la retirada fueron nuestros soldados hostilizados.

Las bajas que hemos tenido en este combate han sido:

El cabo Diego Sargado, muerto. Heridos, sargentos Pedro Beada y Francisco Diaz, y soldados José Vivar y Pablo Díez.

Del regimiento de Saboya, Víctor Jiménez y Fernando García.

El capitán don Idefonso Sánchez, contuso.

Resultaron heridos algunos moros amigos.

El enemigo ha tenido importantes bajas.

Muchas cosechas han quedado destruidas.

El ataque á Alcázar

Ha llegado á Tánger, procedente de Alcázar, el subdito español Antonio Cano, quien presenció el ataque de los moros á la última ciudad.

Después de confirmar los detalles ya conocidos, ha dicho que en el registro efectuado en el interior de la ciudad para recoger armas, se incautaron nuestras tropas de 140 fusiles, pistolas y espingardas.

Acción común

Se estima como imprescindible un concierto entre las tropas francesas y españolas para impedir la concentración de los rebeldes.

De no hacerlo así resultará la guerra interminable.

Lo sabían los franceses

Se ha comprobado que el día 12 se concentró la harka en las proximidades del campamento francés.

En éste se sabía que 2.000 rebeldes se disponían á atacar á nuestras tropas.

Negociaciones suspendidas

Se han suspendido las negociaciones para la paz solicitada.

El general Silvestre ha impuesto á los moros, para negociar, la condición indispensable de que han de entregar inmediatamente sus armas.

De no cumplir esta condición, les ha dicho que no podía oírlos.

Incendios

Los campos de Aroila han sido incendiados por nuestras tropas.

Á Ceuta

De Algeciras ha marchado con rumbo á Ceuta el vapor «Vicente Ferrer», llevando á bordo la compañía de Intendencia, de Madrid.

Villanueva en Africa

El general Alfau telegrafía diciendo que el presidente del Congreso desembarcó en Río Martín, donde le recibió acompañándole á Tetán en automóvil.

Antes de llegar á la población saludó al señor Villanueva el gran visir, el personal del Maghzen y una numerosa comisión de notables marroquíes y del elemento israelita, que le dieron la bienvenida.

En la Puerta de la Reina esperaban al presidente del Congreso el Cuerpo consular y todo el elemento civil y militar franco de servicio.

En la Casa Consular, donde se hospedó, y después de rendidos los honores, recibió el señor Villanueva á las representaciones musulmanas é israelitas, á la colonia española y al elemento civil, así como á los jefes de diversos Cuerpos militares, á cuyo frente figuraban los generales Primo de Rivera y Berenguer.

El señor Villanueva expresó su agradecimiento en términos patrióticos, correspondiendo con una salutación en nombre del Ejército de operaciones el señor Primo de Rivera.

Contra el reclutamiento

El diputado socialista don Pablo Iglesias ha conferenciado con el conde de Romanones exponiéndole las modificaciones que deben ser introducidas en el decreto que organiza el reclutamiento voluntario de Africa, según el sentir de la masa general obrera.

El jefe del Gobierno le ofreció comunicarlo al general Luque, después de lamentarse de la campaña de mítins, Prensa y manifestaciones que deprimen el espíritu del soldado.

Por la noche llegó el ministro de la Guerra, á fin de comunicar al presidente las últimas impresiones que le transmite el general Alfau.

A continuación hablaron de la anterior cuestión, deteniéndose en los inconvenientes que pueden tener las aspiraciones del diputado socialista.

Riojano que mejora

Dioen de Ceuta que el capitán don Fernando Torres mejora de las gravísimas heridas que sufrió más cuidado que éstas inspira su estado general.

Los barcos

Ha zarpedado de Ceuta, para hacer cruce por la costa, el «Extremadura». El destructor «Audaz» ha fondeado en aquel puerto.

Barcos hospitalares

El armador catalán don Gabriel Rius ha ofrecido el vapor «Minis», fondeado en Ceuta, para que se utilice como hospital flotante para heridos y enfermos del Ejército de operaciones.

Ha fondeado en el mismo puerto el vapor «Vicente Sanz», habilitado para hospital.

Zarpará hoy mismo, llevando 117 heridos y enfermos que desembarcarán en Málaga.

Después saldrá en el vapor «Aliante» otra expedición de heridos y enfermos.

Preparativos

En Ceuta se hacen preparativos para recibir al presidente del Congreso señor Villanueva.

Registo Civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos.—Eugenio Carlos Novas.

Defunciones.—Ramón Floristán Azofra, de Nájera, de 67 años, viudo; Justo Barruete Reinara, de Munilla, de 68 años, casado, y Concepción Anzulo Martínez, de Baños de Ebro, de 11 años.

Matrimonios.—Ninguno.

RIOJA BAJA

AUTOL, 13.—Los vientos del Norte,

que tan fríos nos han llegado algunos días acompañado de densa neblina, han contribuido poderosamente al desarrollo de una de las plagas de la vida.

Desde aquellos días que anotamos, comenzó á verse el oidium por los pagos de este término municipal y ha ido creciendo de tal modo, que los labradores están temerosos de sus resultados destructores, á pesar de que han acudido presurosos al empleo del azufre. Aunque por todo el campo ha hecho su aparición el oidium, donde con más potencia se muestra es en los terrenos hondos de Butrago y en los cercados á barranos por donde corre el agua.

Ya decimos que no se han dormido los labradores en emplear prontamente el azufre en las viñas atacadas, derramándolo en abundancia por los racimos y hojas, y creemos que si repiten la operación alguna vez más, podrán librar sus cosechas.

La siega va muy despacio, sobre todo hasta hoy, pero acaso ahora haya necesidad de apresurarla por el viento tan cálido que del Sur ha saltado.

Ya pronto empezarán los braceros á emigrar á la provincia de Soria en busca de trabajo para sus hoces, de donde no regresan hasta la primera decena de agosto.

—Damos públicamente las gracias á los muchísimos amigos que verbalmente unos y con su asistencia otros, nos han testimoniado su adhesión al dolor que estos días pesa sobre nosotros, por la desaparición de este mundo y su paso á la gloria de nuestro hijo menor Antonio Hernández, preciosa criatura de dieciocho meses de edad.

A todos los quedamos reconocidos. —Con regular asistencia se está celebrando la novena á la Virgen del Carmen en la bonita capilla que en Villa Fernanda poseen los señores de Reinaosa.

—Consecuencia del viaje de propaganda que hizo con muestras de vino á las provincias del Norte nuestro buen amigo el corredor don Bautista Hernández, han sido los quinientos hectolitros (3.000 cántaras) que ha comprado y comenzado á embasar el precio general de 23'43 pesetas el hectolitro, ó sea á 3'75 la unidad cántara de 16'04 litros.

No ha perdido el viaje. —Aun quedarán para la venta unas doce mil cántaras y creemos se despacharán bien.—H.

DE NAVARRA

El pedriaco.—Grandes daños.

LODOSA, 14.—Hoy ha sido un día desgraciado para este pueblo.

Sobre las doce de la mañana comenzó á dejarse sentir la lluvia tempestuosa, con cuyo motivo se han suspendido las labores de tierra; pero hé aquí, que cuando ya se creía conjetrada aquella, entre una y media á dos de la tarde, es arrastrada por el cierzo una nube que, de la parte de Alcanadre (donde ha dejado destruido todo lo que había en el campo), se nos ha echado encima, recorriendo todos los términos de esta jurisdicción, excepto el de la Torre; talando hortalizas, viñedo y olivares.

La descarga de piedra y aguja ha durado poco tiempo, pero lo bastante para arrasar todo lo que ha encontrado de por medio.

La gente, con tal motivo, se muestra apenada y sin gusto para nada.

En nuestro barrio, cuando más llovía, que ello, más que llover era diluirnos, hemos oído quejidos de sooroo; era que á varios vecinos nuestros se les inundaba la casa por el exceso de agua que corría por esta calle, la que se semejaba á un río.

Esto proviene de que las aguas que se despiden de la Peña, no tienen fácil salida del pueblo al Ebro.

Conjurar este conflicto que quizá de no hacerlo, el día menos pensado pueda ocurrir una catástrofe, es muy fácil: basta para ello darles salida bien á la Tejería, bien á una zanja que partiendo del Cementerio viejo vaya á parar al Ebro.

Una desgracia.—Notas agrícolas

AZAGRA, 14.—Anoche, sobre las diez, se corrió el rumor por el pueblo de que el joven de 20 años Hilario Medina se encontraba herido.

Instantáneamente tratamos de averiguar lo que hubiere de cierto, y desgraciadamente tales rumores se vieron confirmados, hasta el extremo de que á la media hora dejaba de existir. Descansó en paz el desgraciado Medina.

El Juzgado, acompañado de la Guardia civil se personó en el lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias.

El suceso ha producido gran impresión en el pueblo.

—Las viñas, hoy por hoy, presentan tal aspecto muy superior; si bien se ha dejado sentir la invasión del mildiú y oidium, aunque no haya sido en proporciones alarmantes.

Con este motivo los viticultores no dejan momento de reposo en aplicar las fórmulas recomendadas, hasta extinguir tan terrible criptógamo.

En el mercado de vino se siente bastante demanda, y con tendencia al alza; hoy se cotiza á 23 pesetas hectolitro.

Las hortalizas en general y los viveros ahorticos injertados en particular, no pueden estar mejores; por tanto, se puede augurar un buen año, salvo las contrariedades del tiempo.

Registro Civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos.—Eugenio Carlos Novas.

Defunciones.—Ramón Floristán Azofra, de Nájera, de 67 años, viudo; Justo Barruete Reinara, de Munilla, de 68 años, casado, y Concepción Anzulo Martínez, de Baños de Ebro, de 11 años.

Matrimonios.—Ninguno.

Avisos y Noticias

Don Flavio Estavillo nos ruega

hagamos público su agradecimiento al honrado y digno empleado de la limpieza pública de esta capital Alejo Pérez, que en el día de ayer se encontró un sobre suyo conteniendo 75 pesetas en billetes del Banco de España, que se le había extraviado, é inmediatamente le puso en conocimiento de su jefe señor Santa, de quien recibió aviso el señor Estavillo para hacerse cargo de ello.

RUIZ, Sirujano Dentista

Bretón de los Herreros 17, principal junto al Teatro. Logroño.

La Compañía de Maderas.—BILBAO Oñacinas y Fábrica: Muelle de Oñacinas. Despacho local: Calle Buenos Aires.

CONSULTORIO

de enfermedades de los ojos fundado y dirigido por DON N. CASTROVIEJO

Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal. Calles 11 de Junio, 11, y Salmorán, 50. Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5. Entrada al Consultorio, por la calle de Salmorán.

GURREA, DENTISTA

Consulta permanente, 11 de Junio

La vista del pleito contencioso-administrativo anunciada para ayer, fué suspendida por enfermedad de una de las partes.

Los Chocolates FALCON

son inmensamente mejores que los mejores del mundo.

Para el cóctimo, BURLADA

La mejor agua de mesa.

Continuamente se comenta y celebra el nuevo servicio por los rápidos y grandiosos vapores de las Compañías Hamburguesas tipo Bahía, haciendo hoy de Bilbao el puerto más cómodo para los pasajeros de Buenos Aires, Habana y México en los vapores correaos hamburgueses.

Aparte de esas enormes ventajas, notamos una muy importante que es la nueva clase de 2ª económica, similar á la primera en confort, con alimentación á la española por el ínfimo precio de 349 pesetas.

En Logroño informarán sus representantes señores Muro y Victoriano, en el Carmen, 4, principal, y en Bilbao en el conde de las ciudades Compañías don Edmundo Couto. (Véase el primer anuncio de la cuarta plana).

Banco Hispano Romano

SUCURSAL DE VITORIA

Plaza de Bilbao, núm. 1

Pone en conocimiento de sus accionistas que á partir del primero de julio paga en la Central de Madrid y en esta Sucursal los intereses correspondientes á sus acciones, á razón de 5 por 100 anual, sin descuento alguno, contra cupón núm. 3 de dichas acciones.

También pueden los tenedores de resguardos provisionales pasar por las oficinas del Banco, á canjearlos por los títulos definitivos.

Horas de oficina, de 10 á 6.

En el mercado de cereales de ayer sólo se expuso á la venta trigo y cebada. El trigo, á 20'40 y 27'38 pesetas los 100 kilos, y la cebada á 19'70 y 20'45.

ARAY, HIJO (Fotógrafo)

Estación 2, bajo.—LOGROÑO

URBERUAGA DE UBILLA. Marquina (Vizcaya)—Aguas azoarias. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pedir memoria y guías. Se envían gratis.

CONSERVAS ULECIA. LOGROÑO

González Sagasta 23

DENTISTA Logroño

Con nota media de muy bueno, 8'25 puntos, ha aprobado el práctico del cuarto ejercicio, Aritmética y Algebra, en la Academia de Infantería, el joven Onofre Mandiote; así como también ha obtenido en el mismo ejercicio el alumno Pedro Ibarra las notas de 7 en Aritmética y 7'13 en Algebra: estos alumnos pertenecen á la Academia Serret-Arzuaga.

Carbónit aprovecha el carbón completamente. Un paquete para preparar 500 kilos, 65 céntimos.

Puntos de venta. Droguería Moderna, Comercio de Eduardo Jimenez y Ferrería La Inglesa.

La PECA-CURA esta fideicuada en verano contra los rigores del sol. Usando Pecca Cura se obtiene un cutis suave blanco, fresco, sin arrugas, sin pecas sin granos.

Siempre 20 años

Se vende Librería de LA RIOJA.

Para curar cefalalgias, cefalalgias de pelo, encefalalgias, cefalalgias de ojo, superior á todo lo con el «El Regenerador Fox del Cabello, Bugos, 15 pesetas frasco, envío paquete postal.

El talismán de la salud para combatir con éxito seguro el artiritismo, cólicos nefríticos, gota, cefalalgias, migrañas, mal de piedra, reuma, neuralgias, etc

MARTINI & ROSSI. VERMOUTH TORINO

Representación de Rioja, Navarra y Vizcaya, á cargo de VICTOR PONS SCLSONA, LOGROÑO

LA PRIMERA MARCA DEL MUNDO.--20.000.000 DE LITROS DE VENTA ANUAL ES EL VERMOUTH PREFERIDO POR LOS INTELIGENTES.

SE VENDE EN LOS MEJORES ESTABLECIMIENTOS Depósito para España: Rambla de Cataluña, 67. -- BARCELONA

En la ciudad de Méjico se ha descubierto un completo fraguado contra los generales Huerta, Blanquet y Félix Díaz.

Más telegramas

Habla Romanones

Como de costumbre, ha recibido esta mañana a los representantes de la Prensa el jefe del Gobierno, con los que ha conversado durante un largo rato.

Ha comenzado ocupándose de la interpretación que se ha dado á la ley del venturiano en África, diciendo que ha hecho una visita al general Lugo, con el que ha celebrado una extensa conferencia, ocupándose con el debido detenimiento de este asunto.

Efecto de lo tratado en la conferencia, el ministro de la Guerra publicará en breve un real orden aclaratorio, en el que se puntualicen bien todos los puntos.

Después se ha hecho alusión á un artículo firmado con el pseudónimo «Pimentel» y publicado en Las Noticias de Barcelona, en el que se ataca duramente al conde de Romanones.

Don Alvaro ha dicho que el autor del artículo es un presidiario, y que no hace caso de nada de lo que en él se dice.

Yo—ha dicho—no he adquirido nunca minas en el Rif.

Lo que he hecho ha sido ordenar las que tenía, perdiendo muchos miles de duros.

Las únicas minas que yo tenía y que he cedido, las adquirí por cesión de mis abuelos.

No me importa—ha agregado—cuanto se diga en este sentido ni en otro, pues ahora estoy más alentado que nunca para seguir al frente del Poder, que no estoy dispuesto á dejar á nadie, ni aun á los conservadores.

Ha puesto fin á la entrevista diciendo que es cosa segura que el jueves irá á San Sebastián con objeto de despaçar con el rey.

Permanecerá allí el viernes regresando el sábado á Madrid.

Insistió en que no le habían molestado los juicios que respecto á sus negocios, publica Las Noticias de Barcelona pues no le ciertas publicaciones, ni atiende sino á lo que considera razones serias y autorizadas.

Por la tarde permaneció el conde de Romanones en la Presidencia, donde le visitó el señor Gasset, tratando del conflicto de los riegos en Murcia y convinieron en tratar de hallar una solución en el próximo consejo.

Minuto se retira

El espada Minuto ha anunciado que se retira definitivamente de su profesión.

Marcha á Sevilla para torear la penúltima corrida.

La última la toreará en Madrid, realizando un acto que llamará la atención.

Cortada ya la coleta, Minuto se dedicará á revistero taurino.

Question entre obreros

Un grupo de obreros que trabaja en las obras de restauración del interior de la plaza de toros, cuestionó con el encargado de las almohadillas públicas Fernando Feito, que se oponía á que aquellos seostearan sobre las almohadillas.

Acudieron los guardias deteniendo al padre de Feito, que medió en la disputa.

Al ser conducido á la Comisaría recibió una pedrada en la región temporal, y «cascarado el hijo acometió navaja en mano á los obreros, hiriendo gravemente á dos llamados Martín Romeo y César Garrote.

El agresor fué detenido, así como varios de los obreros.

De viaje

Han llegado hoy los infantes don Alfonso y doña Beatriz, que marcharán mañana á Coburgo.

En San Sebastián se les unirán sus hijos.

Entierro solemne

IRUN.—El entierro de las víctimas del choque ha sido solemnísimó é imponente.

Presidió el Ayuntamiento en Corporación, el representante del rey, el gobernador civil, el alcalde de San Sebastián y una comisión de la Diputación.

Los féretros fueron conducidos á hombros de los empleados de la Compañía y municipales.

Llevaban las cintas representantes de diversos centros.

La comitiva era nutridísima figurando en ella Sociedades, los niños de las Escuelas públicas, gentes de todas las clases sociales, comisiones de San Sebastián y pueblos de la provincia, bandas de música y varios coches con coronas.

Durante el entierro cerraron sus puertas los comercios y al paso de aquél muchas mujeres lloraban.

En las calles había un gran gentío. En el Hospital y en el Ayuntamiento ondeó la bandera nacional á media asta.

Otro suicida

LUGO.—El canónigo don Tomás Suárez ha intentado suicidarse, dándose cinco cuchilladas en el ombligo y vientre.

Las heridas que se produjo son leves.

Conflicto arreglado

VALENCIA.—Ha quedado solemni-

nada la huelga del tranviarios, transigiendo la Compañía.

Un incendio

ORENSE.—Un incendio ha destruido en el pueblo de Allariz la casa-cuartel de la Guardia civil.

Contra el alcalde

LINARES.—De esta ciudad ha salido una comisión con el fin de entregar á los poderes públicos un mensaje pidiendo la destitución del alcalde.

Tormentas

BILBAO.—Se ha sentido una gran tormenta en varios de los pueblos de Vizcaya.

La galerna ha puesto en peligro muchas embarcaciones pesqueras.

Se ha prohibido á las lanchas que salgan á pesar.

Incendio

PARIS.—En Brest ha habido un gran incendio que ha destruido el Hospital.

Los enfermos han sido salvados.

Sol y Ortega

Restablecido de su enfermedad ha marchado á Barcelona el señor Sol y Ortega, á quien han despedido en la estación sus amigos.

Huelga de panaderos

BARCELONA.—Disminuye la importancia de la huelga de panaderos, aumentando paulatinamente el número de los que resanuden el trabajo.

Entre los huelguistas no existe unanimidad completa.

Pocos patronos han aceptado las bases presentadas por los obreros, manteniéndose la mayoría de aquéllos en su actitud de intransigencia.

El gobernador considera fracasada la huelga.

La Policía sigue custodiando á los repartidores de pan, y ha detenido á un huelguista que agredió á uno de aquéllos.

También se ha hecho cargo de otros cinco que pretendían detener un carro de pan.

Pidiendo socorros

BARCELONA.—Los pescadores damnificados por el temporal día 9, han pedido que se les abonen los correspondientes socorros, que ascienden á 70.000 pesetas.

Dos fetos

BARCELONA.—En la iglesia de Santa María de Mar se ha encontrado una caja, y dentro de ella un cesto conteniendo dos fetos.

La Policía hace pesquisas para averiguar lo ocurrido.

Manifestación de duelo

OADIZ.—Los jefes y oficiales de la guarnición han celebrado ante el Gobierno militar una manifestación de pésame al general Zubia por la pérdida de su hijo en uno de los combates de Marruecos.

El general Llopió pronunció un sendísimo discurso, al que contó está el general Zubia con otro, visiblemente emocionado.

Exceso de voluntarios

EL FERROL.—Al sorteo de las fuerzas de Marina para cubrir las bajas producidas en Larache se han presentado voluntarios con exceso, tanto soldados, como cabos y sargentos.

Esta patriótica nota ha sido muy comentada.

La infanta Isabel

MAHON.—El recibimiento dispensado á la infanta Isabel ha sido grandioso.

La guarnición había levantado un precioso arco de triunfo.

El público aclamó y siguió á la infanta hasta su alojamiento.

Doña Isabel asistió á una fiesta religiosa en la iglesia de Santa María y visitó las fábricas de calzado.

La recepción celebrada en el Ayuntamiento se ha visto concurridísima.

Esta noche obsequia á la infanta con una fiesta marítima la dotación del crucero italiano «Carlos Alberto».

Explosión

STRASBURGO.—Una explosión de fuego grisú ha causado once muertos en una mina de carbón de piedra.

Otro avador muerto

MULHOUSE.—En el aeródromo de Helsein volaba el aviador Dietrichs.

Cuando iba á gran altura se oyo, matándose.

Candidato á la Presidencia

MONTEVIDEO.—El partido rojo ha proclamado candidato á la Presidencia de la República á don Feliciano Viera.

Quintos más jóvenes

PARIS.—En el Consejo de ministros celebrado con el presidente de la República se ha tratado de la incorporación á filas de los reclutas de 20 años.

Este reclutamiento comenzarán noviembre.

El Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra informaron ante la Comisión del Ejército en sentido igual al acuerdo del Consejo.

No hay huelga

PARIS.—Ha continuado el Congreso de las bolsas del trabajo y federaciones socialistas. Se rechazó una proposición declarando la huelga general para el 24 de septiembre.

Turquía y Bulgaria

Dicen de Constantinopla que el ejército turco avanza á marchas forzadas en medio de un gran entusiasmo.

Los búlgaros han evacuado á Rodos, y los turcos se han apoderado de Toboln sin hallar la menor resistencia.

En Constantinopla se nota inusitada actividad.

Constantemente atraviesan sus calles cañones y convoyes de municiones de boca y guerra.

Los ejércitos de Tshataldja de Boulair se han puesto en marcha hacia el territorio búlgaro.

El diario oficial de Roma La Tribuna publica un despacho de San Petersburgo en el que se asegura que las Potencias han acordado notificar á Turquía que no le consentirán que realice movimiento alguno militar más allá de la nueva frontera de Enos á Midia, línea fijada á consecuencia de la mediación de los embajadores en la conferencia de Londres.

Suicidio ante el altar

CIUDAD REAL. El vecino de Almagro Mamerto Rodríguez, de oficio casario, después de oír misa en la iglesia de Madre de Dios, se trasladó á la de San Bartolomé.

Se arrojó ante el altar mayor y sacando una navaja se cortó la yugular, falleciendo al poco rato.

Se ignoran los móviles que impulsaron á Mamerto á suicidarse.

Ferretería de Adolfo Herrarte-Haro

Insecticida Pritz.—Persianas

Se recibieron nuevos aparatos eléctricos

CHOCOLATES

de MELITON GARCIA

Son los mejores más puros y mejor elaborados HARO

NADA MEJOR QUE

CHOCOLATES FALCON

Depósito: Sres. Hijos Carlos Andrés

DOCTOR F. POUSA.—Especialista

en partos y enfermedades de la matriz.—HARO.

ESCOPETAS-CARTUCHOS-POLVORAS

Ferretería Hijos de F. Pérez-Haro

BOLSA

Hijos de Saturnino Uargai

BANQUEROS.—Logroño

COTIZACIÓN DEL DÍA 15

Interior á por 100 al contado . . . 77 95
» » » » al fin corriente . . . 77 95
Amortizable 5 por 100 . . . 98 50
Amortizable 4 por 100 (Nuevo) . . . 90 00
Banco Español del Río de la Plata . . . 41 00
Acciones Anasaurera, preferentes . . . 41 75
Id. ordinarias . . . 12 75
Obligaciones id. id. á por 100 . . . 77 00
Banco de España . . . 48 00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . 287 00
Paris cheque . . . 168 80
Londres . . . 27 87

IMPOSICIONES A PLAZO

Después de 30 días . . . 8 00 anual
A mayor plazo . . . convencional

Cuentas corrientes disponibles á la vista

2 POR 100 ANUAL

Herrero y Riva

BANQUEROS.—Loreto.

COTIZACIÓN DEL DÍA 15

Interior á por 100 al contado . . . 79 95
» » » » al fin corriente . . . 77 95
Amortizable 5 por 100 . . . 98 50
Amortizable 4 por 100 . . . 90 00
Banco Español del Río de la Plata . . . 41 00
Acciones Anasaurera, preferentes . . . 41 75
Id. ordinarias . . . 12 75
Obligaciones id. id. á por 100 . . . 77 00
Banco de España . . . 48 00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . 287 00
Paris cheque . . . 168 80
Londres . . . 27 87

IMPOSICIONES A PLAZO

Después de 30 días . . . 8 00 anual
A mayor plazo . . . convencional

Cuentas corrientes disponibles á la vista

2 POR 100 ANUAL

Bolsa de Madrid

Telefonema del BANCO RIOJANO

Interior á por 100 al contado . . . 78 00
» » » » al fin corriente . . . 85 50
Amortizable 5 por 100 . . . 98 50
Amortizable 4 por 100 . . . 90 00
Banco Español del Río de la Plata . . . 41 00
Acciones Anasaurera, preferentes . . . 41 75
Id. ordinarias . . . 12 75
Obligaciones id. id. á por 100 . . . 77 00
Banco de España . . . 48 00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . 287 00
Paris cheque . . . 168 80
Londres . . . 27 87

El BANCO RIOJANO cobra intereses

Cuentas corrientes á la vista, 2 00 anual
Imposiciones á 3 meses fecha, 3 00 id
Id. á 6 id. id. 3 12 1/2 id
Id. á 12 id. id. 3 25 id
A mayor plazo interés convencional

CAJA DE AHORROS, 3 POR 100

Ciños sobre todos los países, cuentas corrientes, depósitos, cambios de monedas extranjeras, compra y venta de valores españoles y extranjeros y en general todas las operaciones bancarias.

Horas de oficina de 9 á 1 y de 3 á 5

Truchas de Anguiano

Del Iregua y del Ebro, se venden frescas desde las seis de la mañana en adelante; se sirven á domicilio, puesto de la Alejandra, calle de Mercaderes, núm. 1, frente á los sucesores de D. Eugenio Fernández.

Casa para verano

En Torrecilla de Cameros se alquila amueblada, con piano y huerta. Sitio céntrico y pintoresco. Razón, Bretón de los Herreros, 46, entreuelo

Balneario de Betelu (Navarra)

Tres manantiales diferentes. Catarros de las vías respiratorias. Enfermedades del estómago, matriz y vías urinarias. Ómnibus automóviles desde Tolosa (Guipúzcoa).

Temporada oficial del 15 de junio al 30 de septiembre.

Informes al administrador del Balneario.

Máquina de zapatero

Se vende una gítoría, seminueva, cedéndola barata, por no necesitarla su dueño. D. razón Pablo Carasa, en Pradillo de Cameros.

A las Jóvenes.

Muchas jóvenes de nuestra población dejen la buena salud que disfrutaban á la circunstancia de tener una madre bien advertida que desde la edad de formación las hizo tomar de cuando en cuando Píldoras Pink. A este uso de las Píldoras Pink deben estas jóvenes su hermoso aspecto de salud. Todas tienen resplandeciente cutis, indicador de que la sangre es pura; vivos colores en las mejillas y en los labios, ojos expresivos y animados y andar seductor. Nunca padecen esas numerosas indisposiciones comunes en las otras jóvenes; indisposiciones poco graves, pero cuya frecuencia acaba por agriar el carácter, alejar el buen humor y señalar el rostro. Las jóvenes rebosantes de salud y de animación, naturalmente son más solicitadas que las jóvenes enfermas ó débiles; y así es muy probable que contraigan un buen matrimonio aunque carezcan de dote.

Las Píldoras Pink son indispensables á todas las mujeres, casadas ó solteras. La mujer es físicamente débil; casi nunca tiene bastante sangre; las Píldoras Pink dan sangre en cada dosis. Las Píldoras Pink estimulan el funcionamiento de todos los órganos, conservan el apetito, favorecen las digestiones, tonifican los nervios. Su acción sobre la sangre y sobre los nervios hace que curen las enfermedades siguientes: anemia, clorosis, neurastenia, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, debilidad nerviosa, neuralgias, cefálicas, reumatismos, irregularidades, leucorrea.

En la zapatería y sombrerería de Valentín Zaldívar, y desde primero de agosto entrará como socio en los negocios de la casa, su hijo Isaac, y para lo sucesivo, para todos los efectos comerciales se girará bajo la razón social de Valentín Zaldívar é Hijo.

El verano en San Sebastián

LA PAJARITA

Casa particular para viajeros, de Avolina González, de Logroño.

Zubieta, 49, 2.º

Aviso importante

En la zapatería y sombrerería de Valentín Zaldívar, y desde primero de agosto entrará como socio en los negocios de la casa, su hijo Isaac, y para lo sucesivo, para todos los efectos comerciales se girará bajo la razón social de Valentín Zaldívar é Hijo.

Tabla de cubería

Grandes existencias de tabla muy seca y en diferentes larguras, á precios económicos.

Almacén de maderas y taller mecánico de carpintería de Emilio de Azañeta, Chiquita, 3, Vitoria.

ARQUILER DE AUTOMOVILES

á 0'75 kilómetro

Autos nuevos y de ocasión

Garage Franco Español

Vara de Rey, 22.

ARNEDILLO

Casa de huéspedes

de hijos de MONICO PARRAS á 40 metros de los Baños de Arnedillo. Inmejorables condiciones de ventilación é higiene. Se admiten huéspedes por su cuenta. En la misma casa hay confitería, salón de baile y otros recreos.

Se vende al por menor en las obras de la calle de la Imprenta.

Medicinas

* Casada de 35 años, leche de 10 días, desea criar en su casa, dirigirse á Braulio Martínez, en Sorzano, al Secretario del Ayuntamiento Francisco García.

* Casada, de 22 años, primera vez, leche de 15 días desea criar en su casa en Lagunilla. Informar á Claudio Ascasibar, practicante, en Logroño.

* Casada, de 28 años, leche de 6 meses, desea criar en su casa, en Brienes. Informar á Eusebio Orrantía, Practicante, en dicho pueblo.

* De 20 años, primera vez, leche de un mes desea criar en casa de los padres de la criatura. Informar Dolicias, 5, 1.º

Veraneantes

Repasad vuestras maletas y mandad arreglar ó comprar nuevas en el gran taller de artículos de viaje de DIMAS GOMEZ

Calle 11 de junio, 9, junto al Banco de España

HOTEL ESPAÑOL

RUFINO GALLO

19, Quai Sainte Croix.—BURDEOS

Este establecimiento está situado frente al puerto, al lado del embarcadero para las Américas, y cerca de la estación MIDI (Saint-Jean).

NOTA.—A la llegada de los trenes y de los vapores correo, encuentran los señores pasajeros el representante de la casa para hacerse cargo de los equipajes y demás que se le ordena

Panaderos

Papel de seda baratísimo para envolver panecillos. Librería de LA RIOJA.

REUMA

Se cura pronto y radicalmente el reuma con el tratamiento del doctor Abadía. Frasco 6 pesetas. Generalmente basta un frasco. Depósito, Farmacia de Luis de Oña y Droguerías de Paço Basco y de Alejo Martínez, Logroño.

Para todos los días

Chocolates Maiso

Los mejores de los de más allá del mundo

SANTO DOMINGO DE LA CA. ZADA

Se venden

Un trillo, máquina con rodillo, varias tinajas de aceite, una bomba de taser gas vino con dos volantes. Darán razón en la Librería de LA RIOJA.

Conservas

Maquinaria completa para las mermas la construye Angel Cenzano Logroño.

Carbones minerales

AURELIO REDAL

Zurbano, n.º 8, bajos. Teléfono, n.º 35

Cok para hornos, cocinas y estufas, Cribados y galletas asturianas. Menudo para fraguas. Ovoides para cocinas.

Servicio á domicilio

Se reciben avisos en el Comercio de don Ameterio Ruiz, Portales, 38, y por el Teléfono núm. 35.

Terra de caza se vende una par- chona, de 2 años y medio y cazada. Informan Vara de Rey 10, 5.º

Se vende uno pequeño, recién construido, propio para jaca pequeña, en la carretera de Matias Jeda, Vara de Rey, 32.

Cervecería PONS

Se traspasa con fábrica y despacho. Ugo por tener que ausentarse por uno. Informes en la misma, Portales, 46.

El verano en San Sebastián

Desde Miranda

Sesión municipal. 15 de julio.—Bajo la presidencia del primer teniente alcalde don Eugenio Calvo...

Acuerdo del Ayuntamiento de Orón, que trata de utilizar las aguas de aquellas inmediaciones para el servicio público...

de los urinarios a favor de don David Marrodán. El señor Eguíluz hace varias observaciones sobre este asunto...

Pasa a la Comisión. Denuncia de don Ignacio Gómez contra el vecino don Inocencio Arbizar...

que el tanto de culpa pase a los Tribunales. El señor Gordojuela manifiesta haberse elevado a escritura pública la subasta del asfaltado...

El señor Gómez le contesta que es difícil lo que se pide, pues ya en otra ocasión lo intentó el Ayuntamiento...

EL TIEMPO. Ayer volvió a sentirse descenso en la temperatura. El termómetro de máxima al mar sobre 22°4; el de sombra, 20°3, y el de mínima, 18°.

VAPORES CORREOS A AMERICA PARA PASAJEROS Y CARGA, DELAS Companias Hamburguesas. Hamburg Amerika Linie y Hamburg Sud Americana, de Hamburgo.

Vapores Correos Italianos. CON IT (GERARDI) FIJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Y PUERTOS DEL BRASIL. Servicio rápido semanal, combinado con las Companias.

MALA REAL INGLESA. PROXIMAS SALIDAS. De Bilbao. El día 24 agosto saldrá el vapor correo PARANA para Montevideo y Buenos Aires.

Compañias Anglo-Argentina & Houlder Line. Servicio de Vapores Correos. EL PARAGUAYO. Los vapores de estas importantes Compañías recientemente construidos...

PINILLOS IZQUIERDO y Comp. CADIZ. VAPORES CORREOS ESPAÑOLES. SERVICIO RAPIDO Y CONFORTABLE. EL HERMOSO VAPOR BARCELONA.

Pastillas de la K. Preparadas por M. Roselló.-Barcelona. Ideal de los purgantes.—Maravilla del estómago.—Antibiliosas y depurativas de primer orden.

Línea de Vapores Transatlánticos ARROTEGUI. Servicio regular entre Pasajes y la Isla de Cuba. El 15 de JULIO saldrá de Pasajes para la Habana.

BOCA. Tendrá la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas que use el elixir y los polvos de Mentholina.

CATARROS. DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA Y AFECCIONES DE LOS Bronquios, Pulmones y Laringe. Cápsulas de Terpinol de ADRIAN.

¿Quiere usted ganar dinero? Trabajando por mi cuenta ó la suya, podrá lograrlo, y comprando al contado una máquina «Agustí» de hacer medallas y demás artículos de punto...

LOS SALTIMBANQUIS por HENRY GERMAIN. A la mañana siguiente despertóse á eso de las nueve con la cabeza aún pesada.

fué a la granja y preguntó insistientemente por él. Como la campesina le diera algunas vagas explicaciones, perdiéndose en detalles complicados, la americana percibió el telegrama que Hilo de Acero había dejado sobre la mesa.

Sin embargo, todavía abrigaba alguna esperanza; pero aquella mañana había recibido el siguiente y lacónico telegrama, procedente de Lyon, y que le quitó toda esperanza: «Desesperada. Acabo de huir de la casa paterna; voy al convento. Adiós para siempre; en adelante pertenezco sólo a Dios.»

Concluir con la vida, volar á la eterna calma, al perpetuo olvido de todo... Resuelto, enderezó bruscamente la cabeza, miró un instante á su alrededor, con la pupila abierta, como si saliera de un sueño; después se levantó sacudido por un estremecimiento involuntario.